

Biblioteca Provincial.

Precios de suscripción

En esta Capital, resto de la Provincia y Península española un mes. . . . . 1'50 Ptas.  
En el extranjero, un semestre . . . . . 12'00

Anuncios, comunicados y remitidos a precios convencionales.

Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse al señor Administrador de LA OPINIÓN.

# LA OPINION

DECANO DE LA PRENSA DE CANARIAS

Administración de este Diario y en la imprenta del mismo San Francisco, 30  
Dirijase toda la correspondencia literaria al Director, a la Redacción de LA OPINIÓN, San Francisco, 30, accesoria.  
Teléfono núm. 11  
EDICIONES COMPLETAS para todos los correos.

NÚMERO SUELTO: 5 céntimos

Santa Cruz de Tenerife, Domingo 16 de Agosto de 1914.

NÚMERO ATRASADO: 10 céntimos

## EL CONFLICTO EUROPEO

### SERVICIO TELEGRAFICO

Ultimas importantes noticias de la guerra

#### EDICIÓN DEL DOMINGO

LA GUERRA DESDE PARIS

#### Diario de un español

—Esta vez ya los tenemos cogidos!  
—Se acabó Alemania!  
Tales exclamaciones rotundas, confiadas, escuchamos en todo París. En tanto llegan noticias de la campaña que empieza, París da por seguro el triunfo, y mucho más cuando ayer se dijo oficialmente que Inglaterra se ponía al lado de Francia. Pero, ¿será cierto que Inglaterra lanza sus escuadras en defensa de la República? Los periódicos de París afirman que sí; no dudan ó no parecen dudar, de la Gran Bretaña, haciendo creer que la Historia, como la Geografía, son asignaturas que no estudian los franceses. Sin embargo la declaración del ministro inglés en la Cámara podría despertar sospechas: «Si la flota alemana viniera al canal de la Mancha ó atravesara el mar del Norte para emprender operaciones hostiles contra la costa francesa ó la navegación, la flota británica prestaría a Francia toda su protección y su poder», dijo sir Edward Grey. ¿No ven los periódicos algo sospechoso en esa ayuda? Porque, ¿no hubiera sido más ayuda el que los acorazados ingleses cañonearan los puertos alemanes, sin esperar á que la escuadra alemana hiciera actos de hostilidad? Esa espera parece, más que ayuda á Francia, defensa propia, y, en ese caso, no hay razón para agradecerle al Gobierno de Londres su ofrecimiento. Pero los periódicos de París no muestran ningún recelo, y siguen despertando entusiasmo y confianza en sus lectores, asegurando que la Gran Bretaña esta vez será leal y generosa.

¿Noticias de la frontera? Ninguna. Los alemanes siguen impenetrables en la guerra, como lo estuvieron en los preliminares. No se sabe cuáles son sus propósitos, ni nada dejan traslucir de cuál será su plan de ataque. Han invadido el Luxemburgo y Bélgica, y por eso hay quien supone que por ambas fronteras intentarán franquearse un paso; pero la hipótesis se desvanece, porque se piensa que el Estado Mayor prusiano no ponga el juego tan claro. El secreto del plan militar inquieta un poco en París; pero en seguida renace la confianza tranquila al leer en las gacetas que todos los caminos están bien guardados.

—Esta vez queda aniquilada Alemania! — dicen las mujeres y los niños, cuando vuelven á sus hogares, dejando al marido y al padre camino de la frontera.

Esperemos el aniquilamiento paseando por el bulevar. París está como si aún durasen las fiestas del 14 de Julio, aniversario de la República. Los balcones y las tiendas se adornan con profusión de banderas tanto en señal de entusiasmo patriótico, como por librarse de los ataques de los que, por odio á los alemanes y por aprovecharse un poco, saquean tiendas y almacenes. De éstos quedan ya pocos abiertos, pues á la falta de personal se añade el temor á que los vengadores franceses se equivoquen sobre la nacionalidad de sus propietarios. Parece que equivocaciones ha habido muchas, y tiendas de ingleses quedaron destruidas, porque sus apellidos parecieron alemanes al pueblo. Pero no hay que protestar; no se puede pedir á una muchedumbre que se siente inflamada por el entusiasmo guerrero y por el sacrosanto odio al enemigo de la Patria que se fije en el origen de los apellidos.

Una tienda lujosa, cuyos escaparates lucían jamones en dulce, conservas apetitosas, vinos generosos y otras golosinas, sufrió la ira popular. Luego, cuando ya no quedaba ni un frasco de pepillos, se supo que pertenecía á un inglés; pero la «entente cordiale» no tuvo eficacia para que los estómagos de los ciudadanos franceses devolvieran lo que habían engullido para mostrar su odio á los prusianos.

Fuera de estas manifestaciones, París parece en plena fiesta. Los coches, los pocos coches que quedan y las bicicletas van adornados con banderitas nacionales, y á cada instante pasan cortejos de ciudadanos entonando la «Sambre te Meuse» y la Mersellesa. Ayer por la tarde, las empleadas de las Galerías Lafayette, á quienes la directora ha dado libertad y dos francos diarios durante el tiempo de la guerra, organizaron una manifestación patriótica. Yo confieso que esta manifestación me emocionó más que todas las de voluntarios judíos y voluntarios españoles que he presenciado estos días. Las muchachitas de las Galerías Lafayette son todas muy bonitas, y con las mejillas encendidas por el patriotismo y por la compañía de los empleados del mismo almacén, con los cabellos rubios, negros ó castaños en desorden, estaban muy guapas. Por un momento sentí ganas de unirme á las manifestantes. «Es la Alsacia y la Lorena lo que queremos», cantaban desentonadillas, sin guardar compás; pero á pesar de todo, yo les habría dado la Lorena y la Alsacia, y alguna provincia teutona más, porque á unas chicas como ellas no se les puede negar nada. Una rubia pedía la cabeza de Guillermo II, y eso ya parece ansia exagerada.

La tarde, como ven los lectores, fué muy alegre y muy divertida en París; pero vino la noche; las casas y las tiendas cerraron sus puertas apenas anocheció, y en los bulevares sólo quedaron patrullas de guardias. Todo París se encerró, porque los saqueos de la mañana hacían temer otros desmanes. La Prefectura amenaza con el Consejo de guerra para el que intente algo de lo que ayer toleró la Policía; pero de todos modos, nadie se fía. En París, se sentía miedo.

Así vivimos mientras llegan noticias de la guerra, esperando que los alemanes digan: «¡Aquí estamos!» Claro es que no sabremos nada más que los triunfos franceses, porque... nadie supone que puede ocurrir lo contrario.

Javier Bueno.

#### Buque de guerra

Ayer tarde, á las cuatro y media, se presentó frente al puerto de esta capital un crucero de guerra inglés. Numeroso público se congregó en la Plaza de la Constitución y en el muelle. El crucero inglés siguió marcha sin entrar en el puerto.

#### A nuestros suscriptores

Con el objeto de no demorar las importantes noticias que acerca del conflicto europeo nos remite nuestro activo y celoso corresponsal en Madrid, publicamos hoy el presente suplemento con el fin de que nuestros abonados puedan conocer los despachos telegráficos recibidos hoy, sin esperar al número de mañana.

#### TELEGRAMAS

Madrid, 14 - 22.

##### De la guerra

Se han recibido algunas noticias en esta Corte del curso de la campaña entre alemanes y franco belgas.

Los últimos despachos dicen que los alemanes arrojaron á los franceses del desfiladero de los Vosgos.

También dice el mismo despacho que un aeroplano francés, perseguido por tres aeroplanos alemanes, cayó arrojando algunas bombas.

##### Tropas

Las tropas francesas entran en Bélgica por Charleroy. Van en socorro de Lieja.

##### Canarias

El Gobierno ha autorizado la ejecución del trozo octavo de la carretera de Santa Cruz de Tenerife á Buenavista.

Al efecto se librarán veinticinco mil pesetas para dichas obras. También se ha autorizado la ejecución carretera Firgas, Arucas Moya, para la cual se libran veinte mil pesetas.

Autorizándose obras encauzamiento en Tenerife y en Las Palmas, librándose dos mil pesetas para cada una.

Se ha aprobado el proyecto de explanada para colocar un pescante en el puerto de Garachico, autorizándose la ejecución.

##### Combate

Las últimas noticias referentes al combate que los alemanes sostienen con los belgas en las cercanías de Bruselas, afirman que los belgas derrotaron el ala derecha de las fuerzas alemanas.

Añade ese despacho que los alemanes emprendieron la retirada desordenadamente.

##### Comercio

El Gobierno inglés ha autorizado que las naciones amigas puedan hacer tráfico comercial en determinados puertos ingleses; autorizando así mismo el embarque y desembarque de mercancías.

##### Incompleto

El despacho recibido en esta Redacción trae una noticia incompleta que dice: rusos apoderarónse...

Madrid, 14 - 23.

##### Comunicaciones

El periódico madrileño «Diario Universal» publica hoy un artículo ocupándose del pésimo servicio telegráfico que tiene la prensa.

Dirije grandes censuras al Director general de comunicaciones, Sr. Otuño, y dice que el servicio depende del capricho de los funcionarios del servicio.

Madrid, 15 - 23'40.

##### URGENTE

##### Combate

Cambate Haslen tres mil alemanes muertos (Textual).

##### Regreso

El jefe del Gabinete, Sr. Dato, ha regresado de San Sebastián.

##### Consejo

Se celebró Consejo de ministros con la presidencia del Sr. Dato. Tratóse importantes asuntos de actualidad.

##### Supresión

El Consejo acordó la supresión temporal de los derechos sobre los trigos, harinas y carbonos, y la rebaja de la tarifa para el maíz y centeno.

##### Capturados

Los buques de guerra rusos han logrado capturar setenta y cinco vapores austriacos y alemanes.

##### Revoluciones

En esta Corte se reciben despachos en los que se dice que corre el rumor de que en Alemania y en Rusia hay movimientos de revoluciones sociales.

También dicen las mismas noticias que se han registrado algunas colisiones entre los revolucionarios y las tropas.

##### Movilización

Se ha ultimado la movilización de tropas en Rusia, disponiéndose de un contingente de cinco millones de hombres.

Además, Rusia cuenta con las reservas que las componen tres millones.

##### Invasión

Un cuerpo de Ejército de cuatrocientos mil austriacos ha invadido el territorio serbio.

##### Combate

Las últimas noticias dicen que se libra un encarnizado combate entre austriacos y serbios.

##### Derrotados

Se ha librado un nuevo combate frente á Lieja, habiendo sido derrotados los alemanes.

##### Trust Periodístico.

#### Perfil del día

##### Guerra

A lo que parece, la guerra europea ha entrado en un período de franco desarrollo. Todas las naciones movilizan sus Ejércitos y arman sus navios. Un sólo pensamiento preocupa á Europa, á la Europa consciente y civilizada, á la Europa de los grandes inventos y de los descubrimientos portentosos: la guerra. En la historia de la Humanidad estamos retrocediendo unos siglos. Al despertar el siglo XX creímos — ¡ilusos! — que comenzábamos una era de paz y armonía universal. Nadie pensó que el mundo había de temblar de nuevo al ruido de los fusiles y al fozonazo de los cañones. La espada cedia su puesto al entendimiento. Los grandes conquistas futuras las realizaría el hombre poniendo en juego las luces de la inteligencia. El cerebro se adueñaría del mundo y los pueblos serían tanto ó más fuertes cuanto más energía cerebral tuvieran sus habitantes. El siglo de la idea sería el siglo XX. La inteligencia y la voluntad habrían de ser las grandes palancas que sostendrían el Universo. La espada, avergonzada, arrepentida de su pasada labor destructora, ocultaríase en su funda... Las grandes batallas del porvenir se librarían en la región misteriosa de lo ignorado. Comenzaba á sonreírnos la visión halagadora de un horizonte de paz infinita. Los hombres nos amariamos como hermanos. Las naciones habían de protegerse en su marcha hacia el progreso de la Humanidad, supremo ideal de todas. Las razas se compenetrarían y las palabras odio y destrucción y guerra serían nada más que tristes recuerdos de otros tiempos en que la Humanidad no pensaba tanto como piensa ahora, porque en el mundo no existían tantas bibliotecas ni laboratorios. La bendita y risueña palabra de «paz» había penetrado en el corazón de todos los hombres, y si las naciones se armaban lo hacían para la paz, que no para la guerra.

Todo esto ha sido ilusión de la fantasía nada más. Frente á estas aspiraciones de la Humanidad pacífica y trabajadora, se levantó la voz de unos cuantos hombres febriles, de unos cuantos perturbados de imaginación calenturienta y de corazón de hierro, y la amarga frase ha vuelto á escucharse. «¡Guerra!» han dicho estos hombres. Y los ejércitos se ponen en pie y las espadas se alzan amenazadoras y se oye el ronco bramido del odio y la sangre hirviendo pide más sangre, y la inteligencia del hombre, tan clara, tan luminosa, se oscurece y solo ambiciona venganza y destrucción y muerte. ¡Es horrible!

Lector: este es el siglo de los grandes inventos y los poderosos descubrimientos. No, no es tan poderosa la luz de la inteligencia cuando el soplo del egoísmo logra apagarla tan pronto.

#### OBITUARIO

Después de largos y crueles padecimientos, ha dejado de existir en esta Capital el precioso niño Luis Molowny Pérez, hijo de nuestro querido y buen amigo D. Abelardo S. Molowny.

Reciban sus afligidos padres y demás familiares del infortunado niño, la expresión más sincera de nuestra condolencia.

TINTA para periódicos se vende en la imprenta de este diario.



EL NIÑO

### Luis Molowny Pérez

HA SUBIDO AL CIELO

Sus padres, D. Abelardo S. Molowny y D.<sup>a</sup> Carmen Pérez, hermanos, abuelos, tíos, primos y demás parientes;

Ruegan á sus amistades se sirvan asistir al entierro que se verificará esta tarde, á las cinco, saliendo el cadáver de la casa mortuoria, calle de San Juan Bautista, número 5; por cuyo favor quedarán profundamente agradecidos.

Santa Cruz de Tenerife, 16 de Agosto de 1914.

